

I
E
L
A

REVISTA TEOLOGICA

PUBLICACION

DEL

1985
#120

SEMINARIO CONCORDIA

... crezcamos en todo en aquél que es
la cabeza, esto es, Cristo.

Efesios 4: 15

1985

-

Número 120

CONTENIDO:

	<u>Página</u>
** EDITORIAL	1
** PLANIFICACION DE LA EDUCACION TEOLOGICA EN AMERICA LATINA	3
** PAUTAS DE CONDUCTA PARA ESTU- DIANTES DE TEOLOGIA Y PASTORES	17
** LITURGIA	20
** SERIE DE ESTUDIOS BIBLICOS SOBRE LA CARTA DEL APOSTOL PABLO A LOS FILIPENSES	26
** BOSQUEJOS PARA SERMONES	36
** SERMON PARA NIÑOS	45

Año 30 N° 129 6/1985

BOSQUEJOS PARA SERMONES

BOSQUEJO N° I ★

Tema: MI FAMILIA ADORA UNIDA

Texto referente: Jn. 20:19-23

Introducción

Hemos celebrado la Pascua. Desde ahora, y hasta Pentecostés, reflexionaremos dominicalmente acerca de: "Mi familia en compañía del Resucitado". El vive, y esta verdad afecta nuestra vida, y la de nuestras familias. Hoy queremos, en el espíritu de la alegría pascual, considerar:

MI FAMILIA ADORA UNIDA

Dos problemas, notamos, afectan hoy más que antes a las familias y a las iglesias en nuestra sociedad: 1) la iglesia sin familia; 2) la familia sin iglesia. Veamos:

1) Al pasar vemos iglesias llenas de niños. ¿Serán todos huérfanos? ¿Será la iglesia cosa para niños, y los adultos andan en otras cosas más relevantes? O al pasar vemos iglesias llenas de señoras y señoritas. ¿Son todas solteras o viudas? ¿Por dónde andarán a la misma hora los maridos y los padres? ¿Sacrificando frente al altar con forma de parrilla? Pareciera que son (¡no lo son?) IGLESIAS SIN FAMILIA. Hasta hay casos en que se aconseja a los que dirigen, no formar familia.

2) Pero también encontramos familias y más familias para las que la iglesia sólo existe para los actos religiosos tradicionales: bautismos, casamientos, sepelios. ¡Y muchas otras en las que ni siquiera para eso! Se oye decir: "No hay cosa mejor que

una buena familia. Hay educación, cariño, respeto, bienestar... Nos reunimos los domingos, jugamos, comemos, charlamos...¿qué más queremos? "La familia es lo supremo", y hay buena parte de razón en esto. ¡Pero no toda la razón! ¡Familias sin iglesia, son familias incompletas!

3) Familias que creen que no necesitan a la iglesia. Sólo necesitan dinero, salud, tranquilidad, amigos...Permítanme recordarles una historia de la Biblia: Rut, cap. 1. Se fueron de Belén a Moab. ¿Causas? Posiblemente económicas. Se separaron de las otras familias que tenían idénticos problemas. Y de la iglesia. En Moab perdieron a los miembros varones, por muerte. Noemí regresa. ¿Qué dice? "No me llamen Noemí, sino Mara, porque yo me fui llena (¿por qué se fue entonces?), pero Jehová ME HA VUELTO con las manos vacías..."

4) La familia es una institución de Dios, pero sin familia es una degeneración. Ambas necesitan complementarse e inscribirse la una dentro de la otra, o ambas perderán sus propósitos.

5) No es posible imaginarse a los grandes héroes de la fe fuera de su grupo familiar: Noé y su familia, Abraham, Jacob, Job. No surgen como hongos solitarios. Tampoco nosotros podremos entendernos sino en relación a nuestra familia. Por ello, es importante considerar nuestra relación individual con Dios y con la iglesia en relación a nuestra familia. ¿Es su familia una familia con iglesia? ¿Es su iglesia una iglesia con familia? Nuestra iglesia será iglesia con familia en la medida en que nuestras familias sean familias con iglesia. ¡Y de Ud. y de mí depende que así sea!

6) Pero aún queda oportunidad y esperanza para las familias sin iglesia. Noemí regresó...y se integró a la iglesia. Y con ella vino Rut, la moabita. ¡Y fue recibida en una familia, y por Dios en su iglesia! ¡Y hasta tuvo el honor de ser integrada a la familia más importante de toda la historia, la que tiene el Padre más excelso y el Hijo más glorioso! ¡Jesucristo! La solución fue ¡VOLVER!

7) La familia sin iglesia es un grave error. Pero otro error, tan grande como este, sería ahora creer que la forma de solucionar el primero es salir corriendo a meterse en alguna iglesia; hacerse miembro para que los problemas se terminen.

La iglesia no soluciona problemas ni tiene poder de salvar a nadie. ¡Al que hay que volverse es a JESUCRISTO! ¡Al Señor

Resucitado! ¡Señor de la iglesia y de las familias! Sólo El es quien cargó con la rebeldía y el pecado de personas y familias...lo llevó a la cruz...y resucitó. (Expl. el Evangelio)

8) Veamos a los discípulos (Jn. 20:19-23). Iglesia triste, hasta que Jesús se puso en medio de ellos. Antes estaban reunidos por: a- miedo; b- necesidad (como no pocas familias hoy). Luego estaban reunidos por: a- regocijo; b- para ser enviados; c- recibiendo el Espíritu Santo; d- con capacidad para perdonar y corregir en amor. Todo comienza con Jesucristo y su presencia en medio. Por los Medios de Gracia.

Conclusión: Sin Cristo no hay verdadera familia. Ni iglesia. Demos a Cristo el lugar predominante. Así ambas cumplirán sus propósitos. Y será grande el gozo en el cielo cuando la gran familia se reúna allí. Hasta tanto, que cada domingo sea una fiesta de agradecimiento y adoración en familia.

* * * * *

BOSQUEJO N° II ★

Tema: ESPOSOS CRISTIANOS

Texto referente: Ef. 5:22-25

Introducción

En nuestra serie de consideraciones sobre el tema: "Cristo en la familia", dedicaremos hoy nuestra atención a una cuestión que nos toca muy de cerca. Queremos dejar que Dios nos hable acerca del matrimonio.

Hay muchos hoy aquí que aún no han formado pareja. Otros, quizás la formaron, pero hoy, Dios sabe por qué, están solos. A todos sin excepción quiero hablarles, porque la cuestión es de tremenda importancia. Nuestras actitudes individuales afectan a los demás y a sus familias.

Los que hemos entrado en matrimonio, recordamos el día de nuestra boda, los detalles, el culto nupcial, los detalles, los

nervios... ¡qué atmósfera especial se respiraba! ¿Sigue aquel clima así hoy? ¡Cuántos miran hacia el futuro, y sueñan con aquél día! ¿Cuántos en nuestra sociedad miran hacia atrás y maldicen el día...? ¿Cuántos podemos decir, después de años de casados: gracias Señor por el marido/la esposa que me diste?

Dios desea para todos un matrimonio hermoso y feliz. Pero es evidente que frecuentemente sus buenos propósitos quedan arruinados, por los hombres. Consideremos:

ESPOSOS CRISTIANOS

A. EL MATRIMONIO EN LA BIBLIA:

I. Dios los hizo y los bendijo

1. Gn. 1:27,28; 2:18,22,24.

2. La "ayuda idónea". No una esclava, ni una cosa, ni una herramienta, ni ayudante de cocina...

3. Dios no hizo al hombre para el hombre. ¡Y menos a la mujer para el hombre! Hizo a la mujer para el hombre PORQUE había hecho al hombre para la mujer. Dios hizo al hombre, y a la mujer, para SU gloria. Y a ambos, el uno para el otro.

II. Dios los bendijo con el poder de la procreación:

1. "Sed fecundos..." Juntos reciben responsabilidades. No una vida inactiva. Padres de la humanidad. Niños...cuidarlos...pero juntos.

2. Los esposos tenían un objetivo que llenar con responsabilidad, obligaciones y trabajo compartido.

III. Dios los bendijo con el privilegio de la administración y señorío de la tierra:

1. "Señoread..." Juntos trabajar y administrar para el bien mutuo y de los demás.

2. Juntos reciben de manos de Dios al mundo como siervo, para ser señores responsables.

B. PERO HAY VIRUS QUE QUIEREN INFECTARLO, ENFERMARLO, HACERLO

SUFRIR, Y SI FUERA POSIBLE, MATARLO. ES NECESARIO PREVENIRSE DE ELLOS:

- I. Lamentablemente, no podemos comparar nuestro matrimonio al creado por Dios, porque aquél era perfecto.

- II. El pecado, con su entrada, revolucionó para mal al mundo, y al matrimonio. Hoy lo constituimos seres imperfectos. Y tal es también el resultado. Pero es importante cuidarlo de algunos enemigos especiales:
 1. La poligamia. Dios dio a Adán dos manos, pero una sola esposa. Véase el ejemplo de Lamec (Gn. 4). La expresión de un cúmulo de pecados. El ejemplo de Salomón y los desastres consecuentes. Léase también 1 Co. 7:2.
 2. El divorcio. ¡Cuántos corazones angustiados, mujeres llorosas, hombres desdichados, niños abandonados! ¡"Lo que Dios juntó...NO...! Y aunque Cristo, en casos de extrema debilidad dejó una puerta entreabierta...siempre es producto del pecado y uno de los enemigos más serios.
 3. El "amor libre". ¿Quién podría oponerse a cosas tan sublimes como el amor y la libertad? Pero aquí no hay amor ni libertad, sino egoísmo y esclavitud. Evidencia de un proceso de bestialización. Cuenta con el beneplácito de Dios, ¡pero sólo en el gallinero! ¡Es el más craso adulterio! En nuestra sociedad, en la semana pasada, ¿cuántos hombres y mujeres recibieron como obsequio solapado un enorme par de cuernos? En el A.T. la ley era: "irremisiblemente han de ser muertos...". Si esta ley rigiera hoy, los cementerios quedarían chicos. Pero en el infierno habrá lugar de sobra, si la puerta del cielo no es hallada a tiempo.
 4. El egoísmo personal. Pensar demasiado bien de sí mismo, y demasiado mal del otro. Amarse demasiado a sí mismo, y muy poco al otro. David, gran hombre de Dios, pero hombre al fin...amándose en Betsabé...se olvidó de Urías...de su propia esposa...
 5. El hedonismo. Al hedonista sólo le interesa el placer. Es su medida para todas las cosas. Si es placentero, puede

y debe hacerse. El placer es para él el eje del mundo. Es una "ética" que se está propagando.

C. ES NECESARIO EJERCITAR EL MATRIMONIO PARA MANTENERLO EN BUEN ESTADO DE SALUD:

Esposos cristianos toman en cuenta Ef. 5:22-25:

I. El esposo ama, como Cristo amó a la iglesia

1. Amor puro y verdadero. Cristo se entregó por amor.
2. Amor tierno, que es capaz de perdonar siempre de nuevo los errores.
3. Amor basado en una fidelidad inquebrantable. Cristo fue a la muerte por amor. (Explicar el Evangelio)

II. La esposa se sujeta a su marido, como la iglesia a Cristo:

1. La iglesia es obediente a Cristo.
2. Si no se sujeta a la "Palabra", es infiel.
3. Lo hace no por obligación, sino por amor.

Conclusión: Tenemos todo a disposición para ser esposos cristianos. Luego estaremos en las "Bodas del Cordero".

BOSQUEJO N° III ★

Tema: LOS JOVENES EN EL REINO DE DIOS

Texto referente: Sal. 119:9

Introducción

El domingo pasado el predicador nos habló acerca de nuestros niños. "Instruye al niño en su camino..." Prov. 22:6. El pri-

vilegio de la paternidad. El moldeo de los corazoncitos. La familia insustituible en esta tarea.

Y los niños se hacen jóvenes. Una nueva etapa en la vida, la de los sueños y la belleza, la del optimismo y del amor, pero también la de grandes conflictos y preguntas, de frustraciones y grandes decisiones.

Hay muchos jóvenes aquí. Algunos tienen el pelo algo gris ya, pero no menos derecho a contarse entre la generación de la vitalidad y de la alegría, del trabajo, del optimismo y de las sanas ambiciones.

Creo que ese fue el propósito de Dios al crear al hombre. Que se sienta bien, lleno de energías y de vida. ¿Cómo eran Adán y su esposa al ser creados? ¿Qué edad aparentarían tener? ¿Veinte años? ¿Cuarenta? ¿Ochenta? No me lo puedo imaginar cansado, sentado sobre una piedra en el huerto, dándole nombre a los animales, sino joven, lleno de energías y de salud.

Por algo la Biblia está llena de relatos en que los protagonistas son jóvenes; y cuando son ancianitos, aún están llenos de vida y esperanza.

Es que el pecado hace viejas todas las cosas. Enferma, arruina y mata. No importa la edad. Pero Cristo rejuvenece, restaura, sana y llena de nueva vida. No importa la edad. San Pablo dice: "...el que está en Cristo, nueva criatura es..." Y el profeta exclama: Is. 40:30,31. Veamos:

LOS JOVENES EN EL REINO DE DIOS

A. UNA ETAPA IMPORTANTE:

1. La etapa en que se toma conciencia de que se existe. Se descubre a sí mismo. Comienza a pensar. Se quiere saber quién se es. La crisis de identidad frecuente.
2. La etapa de los grandes cambios biopsíquicos. La afirmación de la sexualidad y los conflictos consecuentes.
3. La etapa del buen funcionamiento orgánico. Por eso Ecl. 11:9,10.

4. La etapa de las ilusiones. Se descubren las grandes preguntas, y se exigen respuestas. Se descubren los defectos en todos los órdenes, y se los quiere arreglar inmediatamente. Muchas ilusiones falsas que arrastran a desastres, por ejemplo:

- a. La creencia de que la felicidad está en las diversiones.
- b. La falsa ilusión de que la felicidad está en el mucho dinero.
- c. La ilusión de que la paz total está a punto de lograrse, aún sin Dios.
- d. La ilusión infundada de que el hombre es moralmente bueno. ¿Quién nos lo enseñó? No fueron los griegos, ni los judíos, ni los cristianos, sino los filósofos del siglo pasado y principios del presente. El hombre pobre víctima de su sociedad.
- e. La ilusión de que la fe y la religiosidad no son importantes. La religión puede ser opio, pero Jesús es otra cosa.

5. La etapa de escoger un camino.

- a. La elección difícil.
- b. Las consecuencias, decisivas.

B. DIOS DESEA UNA JUVENTUD CON FUTURO PARA TODOS

I. Una pregunta importante:

1. ¿Qué dice Dios a todo esto? Sal. 119:9 (Comp. versión "Dios habla hoy").

2. Es importante andar un camino limpio. Llevar una vida limpia. Un camino es un lugar de paso (hay quienes viven en la calle, pero nadie en el camino). Tiene dirección, es continuo y tiene un final.

3. La importancia de limpiarlo. Hay en él mucho lodo, veneno, enemigos que pueden destruir o dañar la vida para siempre.

4. Es mejor limpiarlo temprano. Quitar lo indigno; darle una buena dirección.

II. Una respuesta sabia:

1. Las respuestas comunes: el camino se limpia por la vía del honor, la educación, la conciencia. Es cierto, pero parcialmente.

2. La respuesta de Dios: "Vivir de acuerdo con tu palabra". Esto es tomar en serio:

- a. Al pecado.
- b. A Dios.
- c. Al perdón en Cristo (Expl. el evangelio)

3. Comenzar con la limpieza que Dios ofrece en Cristo. Continuar en obediencia a su voluntad, por amor a Él.

4. Oyéndole y cultivando la comunión con Él. La predicación y la Santa Cena. Las reuniones con otros jóvenes cristianos para "guardar la palabra".

Conclusión: ¡Nuestras familias y nuestra sociedad necesitan jóvenes íntegros, sanos, distintos! "...y aquél joven que se había ido de su casa...volvió lleno de andrajos y suciedad...y el Padre lo recibió...y hubo fiesta" (Lc. 15:20-24). ¡Jóvenes, que estemos y ayudemos a otros a entrar en la fiesta de Dios para siempre!

(Estos bosquejos fueron predicados por el pastor Carlos Nagel en la congregación La Concordia de José L. Suárez, Bs. As., los días 14 de abril, 28 de abril, y 12 de mayo de 1985, respectivamente.)

